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Le mot de la Présidente

par Marguerite GUÉLY

La fédération des sociétés savantes du centre de la France à laquelle nous 
appartenons organise chaque année un congrès, dans une des villes, siège 
des 21 sociétés de la fédération. La société invitante doit proposer un thème 
et publier les communications des sociétés invitées.

Cette année c’était au tour de notre société d’organiser à Brive le 77ème 

congrès de la fédération avec pour thème Français à l’étranger, étranger en 
France, une aventure individuelle.

C’est pourquoi ce bulletin, rompant avec la tradition qui consiste à ne 
proposer que des articles concernant le Limousin, ou les régions proches, 
se permet, cette année, à un vaste tour d’horizon à la suite de personnages 
qui, contraints ou non, ont quitté le foyer paternel pour un monde étranger. 
Ce destin singulier va vous permettre de voyager du Chili à l’Afrique sur 
les traces de missionnaires, de médecins ou de religieuses et, pour Brive, 
de nous remémorer l’épopée singulière de ces irlandais, venus fonder une 
manufacture de tissus concurrente de celles des anglais, à l’aube de la 
révolution industrielle. Arnaud Le Clere, descendant de son fondateur, nous 
a fait le plaisir et l’honneur de détacher de son mémoire, un aperçu de cette 
fondation, qui a dû sans nul doute, transformer une petite ville de 5 000 
habitants, vouée aux foires et à l’exploitation d’un riche bassin agricole, en 
ruche animée, où fileuses de la campagne, tisserands et teinturiers souvent 
irlandais ou anglais, apportaient une touche d’exotisme !

 

Mais pendant que nous mettions au point les derniers préparatifs de ce 
congrès, nous est parvenue la nouvelle consternante du décès de Dominique 
Lestani, l’un des piliers de notre conseil d’administration et cheville 
ouvrière de ces projets. C’est pourquoi nous dédions à sa mémoire, les 
travaux de ce bulletin.
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In memoriam
Dominique LESTANI

J’ai connu Dominique Lestani lorsqu’il entraînait ses élèves de Larche à 
la découverte des cabanes du Causse et à leur étude, à travers des dessins 
et des fiches, qu’il aurait voulu faire figurer dans notre bulletin. Notre 
président d’alors, très investi dans le dessin d’architecte ou de géomètre, les 
avait jugés trop imprécis, et refusé de les publier. J’en avais été fort déçue, 
tant la démarche me paraissait prometteuse et son initiateur dynamique 
et plein de projets. Après ce début un peu chaotique, Dominique Lestani 
s’est intéressé, non seulement à l’histoire de La Montjoie où il avait grandi 
mais aussi à l’histoire de Cosnac où il habitait, à l’épisode des voyageurs 
prisonniers des barbaresques et libérés contre rançons. Puis, parcourant 
l’histoire de la famille de Cosnac il s’est intéressé à une fausse comtesse 
qui a escroqué les naïfs au XIXème siècle ou, plus sérieusement à la vie 
mouvementée de Daniel de Cosnac .

Mais un projet qui lui tenait particulièrement à cœur était celui des marques 
de tacherons que l’on trouve dans les églises ou les bâtiments médiévaux. 
Il avait trouvé un passionné comme lui, président du centre international 
de recherches glyptographiques ou CIRG, Jean Louis Van Belle, qui l’a 
converti à l’étude systématique des signes lapidaires. C’était,  comme 
revenir au temps des cabanes de pierre sèche, que d’étudier de manière 
technique, à la fois sur le plan géographique et historique, ces signes dans 
les églises et les châteaux de Corrèze, puis du Lot et de la Dordogne. Muni 
d’échelle, de jumelles et d’un appareil de photos, accompagné de son 
épouse, il a sillonné la région, fait de longues stations dans des églises ou 
des donjons glaciaux et, de retour au logis fait des fiches et des tableaux de 
ces signes qu’il avait traqué impitoyablement !

Mais il aimait partager son savoir et chacun d’entre nous a gardé le 
souvenir de ses conférences passionnantes.

Dominique Lestani était modeste et ne cherchait pas à se mettre en avant. 
Pour le persuader de faire partie de notre conseil d’administration, il a fallu 
vaincre sa résistance, persuadé qu’il était de ne pas être utile. Sa gentillesse, 
son esprit positif, son enthousiasme nous manqueront beaucoup ! Son 
départ, si brusque et si brutal, alors qu’il avait encore tant de choses à 
apprendre et nous faire connaître, laisse un grand vide que nous aurons de 
la peine à combler.
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L’assemblée générale 2022
 

La société scientifique, historique et archéologique de la Corrèze a tenu 
sa 144ème assemblée générale le samedi 10 décembre 2022 dans la salle de 
conférences des archives municipales de Brive.

Après avoir adressé nos remerciements au Conseil Général et à la Ville 
de Brive,  pour leur soutien financier et pour notre bibliothèque, nous 
remercions également M. Pradel, directeur des archives municipales et tout 
son personnel, qui nous ont aidé pour les conférences des derniers mardis 
du mois.

La présidente, Marguerite Guély, présente le rapport moral en rappelant 
les trois piliers sur lesquels  se fonde notre société.

L’édition du bulletin annuel tome 143 année 2021 : 

De 325 pages, composé de nombreux articles sur l’archéologie et 
l’histoire de l’art, l’histoire ancienne et médiévale, l’histoire moderne, 
l’histoire contemporaine,  les glanes et différentes communications sur la 
vie de notre société.

Dans ce nouveau bulletin, plusieurs articles ont fait l’objet d’une 
conférence du mardi.

Un article est consacré au fonds de M. Moser sur les travaux de fouilles 
à Brive.

Mme Michelin du musée de Brive présente des dessins d’Ernest Rupin 
dont un remarquable, à l’âge de 30 ans.

Nous avons par ailleurs, le 18 octobre 2022, en collaboration avec les 
Amis du Musée et en présence des élus, inauguré une plaque sur l’ancienne 
demeure d’Ernest Rupin.

Nous finissons de publier la suite d’articles commencés dans les 
précédents bulletins.

Un article évoque la sidérurgie en Limousin avant 1789.

Les conférences des derniers mardis du mois : 

Les conférences ont eu lieu à la salle d’honneur de la mairie de Brive, 
tous les derniers mardis du mois, de 14h30 à 16h30

• le mardi 25 janvier 2022 : « Bureau de tabac contre moules d’eau 
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douce, où est passée la collection de Gaspard Michaud » par 
Marguerite Guély

• le mardi 22 février : après une introduction historique par Marguerite 
Guély, Maryse Chabanier a évoqué les commerces de la rue Toulzac 
à Brive

• le mardi 29 mars :  En l’absence de Dominique Lestani qui nous a 
quitté brutalement, Marguerite Guély a parlé de l’abbé de Cosnac 
pendant La Fronde

• le mardi 26 avril : Thierry Lacore a évoqué « de Lissac au Sahara, 
du Panama à la Corrèze, Adolphe Godin de Lespinay ingénieur 
corrézien, aventurier et visionnaire » (d’après le travail de Jean 
Claude Sauvage)

• le mardi 31 mai : Frédéric Le Hech a évoqué «les maires de Beaulieu 
et leur action municipale de 1776 à 1870»

• le mardi 28 juin : Emilie Lesvignes et Vincent Delvigne, archéologues, 
ont évoqué la grotte Bouyssonie, avec une visite de la grotte, en cours 
de fouille à cette période, le lendemain

A la place du dernier mardi de septembre :

Nous avons organisé du 30 septembre 2022 au 02 octobre 2022 le 77ème 
congrès de la Fédération des sociétés savantes du Centre de la France, sur 
le thème : « Une aventure individuelle : Français à l’étranger, Etranger en 
France ».

Les présidents des sociétés ont été reçus le vendredi 30 septembre et 
conviés à un dîner.

Le samedi 1er octobre, à la salle de conférence du Lycée d’Arsonval, 
dont nous remercions vivement le proviseur de nous avoir accueillis, 14 
communications se sont succédées toute la journée, l’ensemble de ce 
colloque fera l’objet d’une publication dans le prochain bulletin.

Le dimanche 2 octobre nous avons visité Noailhac, très chaleureusement 
accueillis par la mairie et Christian Lassalle, puis nous avons rejoint 
Collonges où nous attendait Mme Varret pour une visite.

Ces trois journées se sont très bien déroulées grâce à notre équipe de 
sociétaires que nous remercions.

• le mardi 25 octobre 2022 : Hugues Barrière a évoqué « La chute 
tragique de l’imposteur de la IIIème République » sujet de son troisième 
tome sur Mielvaque.

• le mardi 29 novembre 2022 : Laurent Wirth nous a parlé de son dernier 
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ouvrage « La Madeleine et le Papillon » , cinq cas d’événements 
passés qui ont eu une dimension mondiale dans le contexte de leur 
époque et sont remontés à la surface à la faveur de l’actualité récente.

Le jour de l’assemblée générale, le samedi 10 décembre 2022, à la salle 
de conférences des archives municipales de Brive dans laquelle Thierry 
Pradel avait exceptionnellement accepté de nous accueillir et dont nous 
le remercions, Olivier Geneste nous a fait l’amitié de nous présenter son 
prochain livre sur l’Art baroque en Corrèze. Avec de merveilleuses images 
de ces retables de la Contre Réforme qui décorent tant de petites églises 
de ce Bas Limousin devenu, en 1790, la Corrèze. Parmi les sculpteurs de 
ces retables, un sculpteur installé à Brive, Jean Lachèze, a particulièrement 
retenu son attention et nous fait partager ses observations sur des motifs 
décoratifs de cet artiste. Ce qui lui a permis d’identifier celui qui avait 
sculpté certaines œuvres non attribuées. Nous attendons avec impatience 
la sortie de son livre.

Notre bibliothèque est ouverte tous les mercredi de 14h à 18h

Nos conseils d’administration se sont tenus régulièrement : les 23/02/2022, 
27/04/2022, 28/06/2022, 07/09/2022, 30/11/2022.

Notre site internet est mis à jour régulièrement, par les informations sur 
nos activités et la mise en ligne, en audio, des conférences des derniers 
mardis du mois .(www.ssha-correze.org)

Les projets pour 2023 :

• édition de notre bulletin annuel tome 144 année 2022

• les conférences des derniers mardis du mois à la salle de conférences 
du musée Labenche de Brive

• le fonctionnement de notre bibliothèque tous les mercredis de 14h à 
18h : cette bibliothèque est particulièrement importante pour notre 
société. Elle reçoit de nombreux dons, est consultée par des étudiants 
et des personnes faisant des recherches sur l’histoire de leur commune 
ou leur famille.

M. Zenther ne pouvant plus s’occuper des permanences et du 
classement de la bibliothèque, il est indispensable de trouver de 
nouveaux bénévoles pour un ou deux mercredis après-midi par mois. 
Monique Laucournet sera  notre nouvelle bibliothécaire.
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• nous participerons au 78ème congrès de la Fédération des sociétés 

savantes du Centre de la France, à Bourges, sur le thème de 
l’alimentation.

• participation aux Journées du Patrimoine en Corrèze.

• notre section archéologie, animée par l’archéologue Dimitri 
Paloumbas-Odile, envisage    une nouvelle fouille en juillet et août 
2023 à Ségur le Château. Nous serons en partenariat pour  cette 
opération avec la DRAC auprès de laquelle une subvention sera 
demandée.

Rapport financier : 

Nous remercions vivement tous ceux qui nous soutiennent par leurs 
fidèles cotisations ainsi que le Conseil Général et la Ville de Brive pour les 
subventions de fonctionnement.

Notre fichier compte environ 400 adhérents, dont 44 échanges et membres 
à vie. Nous avons fait 130 rappels et l’année se clôture avec encore bien 
des cotisations dues ! 

Nous avons, cette année, organisé le 77ème congrès de la Fédération des 
sociétés savantes du Centre de la France dont notre société est adhérente. 
Cette fédération regroupe 21 sociétés historiques. Les présidents de ces 
sociétés ainsi que les communicants du colloque étaient  nos invités aux 
repas du vendredi 30 septembre et du samedi 1er octobre.

Nous avons donc sollicité une subvention exceptionnelle auprès de la 
Ville de Brive et du Conseil Général de la Corrèze et nous avons obtenu de 
chacun 500 euros, nous les remercions vivement.

Les participants ont réglé les repas du dimanche.

Le budget du congrès s’élevait à 3252 euros et nous avons puisé dans nos 
fonds propres la somme de 937 euros rien que pour cet événement, n’ayant 
pas obtenu la participation prévue de la part de la  Fédération. 

Vous trouverez ci-après le tableau financier de l’année.
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